

## Encuesta del DIARIO DEL COMERCIO

### Cómo opina el historiador D. Ricardo Fernández Guardia

En Costa Rica se impone la unión sagrada de que Francia nos dió admirable ejemplo

San José, 15 de marzo de 1921.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

Muy estimado amigo:

Considero en extremo doloroso el hecho de que V. haya tenido que interpelar a un grupo de ciudadanos, sobre lo que debemos hacer los costarricenses ahora que la patria está en peligro.

Empuñar el arma para defenderla es lo primero, como lo han hecho tantos buenos hijos de Costa Rica; pero esto no basta. El verdadero patriotismo aconseja la solidaridad fraternal ante el enemigo, la unión sagrada de que Francia nos acaba de dar admirable ejemplo. No debemos olvidar que si hubiesen conseguido su objeto los que en 1856 conspiraban contra don Juan Rafael Mora, cuando éste se hallaba luchando con los filibusteros, habríamos sido derrotados y hubiésemos perdido nuestra independencia.

Depongamos por ahora las querellas intestinas, los rencores de bandería, los odios personales en aras de la patria. Tiempo hay de sobra para dirimir nuestras diferencias de campanario, una vez eliminado el peligro extranjero.

Nuestra causa es justa, es santa. No la comprometamos, no la debilitemos cegados por la pasión política, siempre mala consejera. Toda discordia interna en estos momentos, sería un crimen de lesa patria y un suicidio nacional.

R. FERNANDEZ GUARDIA

## ECOS DE LA CAMPANA

### Notas sueltas de todos los frentes

Ayer, al referirnos a la lancha en que entró en Río Coto el Mayor Obregón, dijimos que este jefe había hecho su expedición a bordo de «La Estrella», lo que no es cierto. El Mayor Obregón entró con «La Sultana», y el Coronel Vargas con «La Estrella».

El combate de Obregón fué el domingo 27 de febrero en la tarde; el del Coronel Vargas fué el primero de marzo corriente, a las 11 horas.

Con el Coronel Vargas, recogido por «El Izabal» el lunes a la altura de San Pedro venían tres compañeros más: Ernesto Hurtado, puntarenense, piloto de «La Estrella», y los policiales josefinos Antonio Bonilla y José Car-

mona. Habían pasado estos cuatro hombres nueve días dentro de los bosques, alimentándose de cocos. Llegados a Golfito el Coronel Vargas y sus hombres se hicieron a la mar en un bongo hacia Puntarenas; de camino los encontró «El Izabal» que iba en su busca.

Las fuerzas panameñas que el 9 llegaron a Guabito, después de la desmovilización de las nuestras, eran en número de 750 hombres a las órdenes del General Mosquera, el Comandante Pinzón y el Comandante Alemán. Estas fuerzas se debieron reconcentrar ese mismo día llegando a Bocas del Toro esa noche. Muchas de las fuerzas enemigas que operaban en la región chiricana fueron rápidamente movilizadas al Atlántico.

### Reclamos de la guerra

Ayer se presentó una señora nicaragüense ante la Legación de su país, a solicitar apoyo contra los vejámenes de que fuera objeto por súbditos panameños en los últimos días de la guerra. La señora vivía en Guabito cuando nuestras tropas tomaron aquel lugar; ella tenía una especie de Boarding House, donde vivían varios costarricenses. Después del retiro de nuestras tropas, los panameños al llegar a Guabito no sólo hicieron actos de salvajismo en su persona, sino que le decomisaron cuanto sus comensales tenían. Ofrecemos para mañana detalles de este incidente.

### Misa de campaña

Entre otros preparativos que se hacen para celebrar el día de San José, que es el 19 próximo, está el de celebrar una solemne misa de campaña por la mañana de ese día en la Plaza de la Dolores. La misa será por el alivio y descanso de los valientes soldados muertos en los encuentros de Coto y Guabito, y a ella es probable que, atendiendo a la invitación que se les hará, asistan los altos elementos de nuestro cuerpo militar.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos

## Ecos de Guatemala

Siguen ocupándose de nuestro problema (POR TELEGRAMA)

Guatemala, marzo 15 de 1921.

A DIARIO DEL COMERCIO

El Gabinete en conjunto se reunió el viernes pasado. El Presidente Herrera acordó un voto de confianza para los miembros componentes. «El Unionista» publica gran número de telegramas de los departamentos adhiriéndose a causa Costa Rica; cuando se supo el incidente, firmaron los clubs políticos, los particulares y municipales. Artículos que publica «La Patria» demuestran que en la zona disputada por Costa Rica y Panamá, está la razón parte de la primera o sea de Centro América; alude documentos históricos cruzados capitales generales, Reino Guatemala y Reyes de España. Reproduce detalles historia Juárez, Marue y Milla. Gran manifestación se verificó el 11; concurridísima celebración primer aniversario éxito partido. Costa Rica está reconocida sentimiento solidaridad Guatemala. (Encargo señor Ministro hacerlo presente pueblo y Gobierno.

LA PRENSA

## Generoso donativo

Las camas de hierro, los colchones, las frazadas de lana, la ropa de cama, todo lo que la generosidad de la muy noble Colonia Alemana en Costa Rica recogió para instalar su Hospital de Cruz Roja en esta ciudad, pasado ya el conflicto y viciadas a nuestro seno la paz y la tranquilidad, han sido obsequiados por sus gentiles instalantes al Hospital de San Juan de Dios, a la Casa de Maternidad y al Asilo de Incurables.

Este noble gesto de desprendimiento generoso merece la gratitud de todos los buenos hijos de este país.

## Abusos que hay que combatir

Varias son las quejas que se escuchan a diario contra los abusos que cometen los lecheros, cobrando excesos imponderables. No hablamos querido intervenir sin tener antes el nombre de uno o de algunos de ellos para que las autoridades respectivas tomen nota.

Ayer uno de nuestros suscritores nos dijo que un lechero de San Isidro, cuyo nombre podemos dar, cuando se le amanzó con la policía si seguía cobrando C 0.45 por botella, prefirió retirarse sin previo aviso, y no volver a dejar la leche en casas de sus contratos.

Insistimos en combatir este abuso, inmotivado y evitable.

## Reclama contra el Estado una panameña

Desde hace ya un año, la panameña Victoria Pérez de Alvarez sigue con insistencia un reclamo por valor de C 5,000 contra el Estado de Costa Rica.

El motivo de tal reclamo es la pérdida que tuvo de alhajas y ropas el 21 de marzo del año pasado, cuando se quemó el carro N° 220 de la Empresa del Pacífico. Ella argumenta que el incendio se produjo por descuido de la Empresa, y que como la Empresa es del Estado, el Estado tiene que pagarle.

El Abogado del Ferrocarril al Pacífico, señor Fernández Montúfar, ha conseguido desvirtuar completamente las pretensiones de la demandante.

## Por el adelanto de Pacayas

Un aficionado del arte musical y buen amigo nuestro, nos refiere que en la simpática villa de Pacayas, un grupo de estudiosos jóvenes sostienen a su propio costo y forman ellos mismos la filarmónica del lugar. El es de opinión que con un poco de buena voluntad se podría subvencionar a estos abnegados artistas, dándoles ocasión así de procurarse un maestro que los haga prosperar.

El pueblo tiene vida propia y su Municipalidad debe velar por el adelanto del pueblo en todas sus actividades.

## DIA A DIA ALMIRANTE

Esta bella ciudad, este hermoso puerto de Almirante, es un presente del esfuerzo. Antes de venir nosotros, nos dice un norteamericano, alto empleado de la Compañía, esto era lo que los alderedores: un manglar silencioso e inhospitalario y unos swamps llenos de zancudos.

Pero el esfuerzo tenaz y todopoderoso de los príncipes del dólar, su lucha infatigable, su determinación y su constancia, han hecho surgir en el fondo de esta bahía serena y plácida, que ahora espeja bajo la luz livida del crepúsculo matinal, una ciudad encantadora, con sus soberbios edificios, su nutrida población y su gran movimiento comercial.

Un tajamar de cal y canto defiende toda la orilla de la costa; cuando alguna fuerte conmoción de las olas llega hasta este retiro apacible y agita sus aguas tranquilas, contra este muro rompe la ola sus enérgicos embates. Ahora, las fuerzas costarricenses de ocupación utilizan este poyo, que bordea la ribera, como muro de protección tras del cual harán fuego sobre el enemigo que, en empresa loca, tratara de asaltar desde el mar la ciudad todota.

Amplia y serena es esta bahía de aguas profundas y transparentes; al gran muelle que ha construído la United Fruit llegan los ventrudos vapores bananeros; abrigada y serena, la costa va describiendo un semicírculo de verdura espesa que sube por la suave ondulación de las colinas que se recortan sobre el fondo claro de los cielos; al frente, las islas del archipiélago que llenan este ancho golfo cierran el horizonte, de modo que no se ve el confin marino del Atlántico; los barcos que vienen, cuando aparecen son enteros, completos desde la punta de los mástiles hasta el casco, como si se desprendieran de las verdes islas de enfrente; no hay aquí el espectáculo del amplio mar como que se pierde en un horizonte infinito y luminoso.

La verdura que rodea el puerto es uniforme; sólo al Norte hay una loma que nos enseña sus pelados riscos y su roca viva cortada a pico que mira hacia la ciudad; en invierno por ella desciende el agua de lluvia en impetuosas torrenteras; ahora que hace un hermoso tiempo de verano la roca se nos muestra blanca: el sol de las tardes la tife de color rojizo, que es como un velo tenue y sangriento.

Almirante es una ciudad amarilla; de ese color están pintadas todas sus casas de madera. Algunas, las que ocupan los altos empleados de la Compañía Frutera, son hermosos chalets de dos pisos, ventilados y cómodos, a la misma orilla de la costa; el Banana Club es una hermosa construcción de tres pisos, blanca, que se destaca claramente en el conjunto. Los negros viven hacia el centro de la población, en los barrios más calurosos, también en casas de madera construídas sobre altas basas. Estas construcciones de la gente de color se enfilan, en distancia como de una milla, a lo largo de la vía férrea.

Por sólo dos puntos es accesible la ciudad: por la vía férrea hacia el noreste y por la loma a que antes me referí, llamada por nosotros el Número 2. Ambos pasos, desde nuestra ocupación militar, están guardados por fuertes retenes. Como posición estratégica, todos convienen que esta plaza es perfectamente defendible; uno de sus costados da al mar; los otros tres los defiende el swampo, el manglar espeso que es barrera infranqueable y las dos trochas son desfiladeros de difícil asalto.

La importancia comercial del puerto se comprenderá si se fija la atención en que los impuestos que por exportación percibe aquí Panamá, llegan a treinta mil dólares mensuales. El ferrocarril que viene desde media Talamanca, desde la población de Sureka y pasa por Sixoala y Guabito donde salva el río por medio del gran puente internacional, cuyo paso forzaron nuestras fuerzas al amanecer del 4 del presente. Este ferrocarril, que recorre luego las dilatadas planicies de Changuinola, llega a Almirante, su estación terminal; son inmensos y numerosos los convoyes que se atrastran diariamente por esta vía: racimos y racimos de bananos verdes que van a llenar las enormes panzas de los barcos que luego los vacían en los muelles de New York o de Liverpool.

Mientras escribimos estas líneas pensamos que toda esta rica región era propiedad de Costa Rica; es en la mente de muchos como una Alsacia-Lorena cautivada y perdida por la incuria y el fatal abandono. Una Alsacia-Lorena perdida sin fracaso militar, sin lucha, sin un Sedán, ni siquiera una acción como la de Panamá al segregarse de Colombia. Desde el Escudo de Veraguas hasta Punta Burica, dicen las viejas crónicas y los antiguos documentos, era el límite sur de Costa Rica.

Para prevenir esto es que hoy estamos aquí; para que el Golfo Dulce, más hermoso aún que esta hermosa Bahía del Almirante no se nos vaya de las manos, es que todos esos hombres armados que ahora se despezan al toque de diana, han venido hasta este lindo puerto: para defender esta frontera sur que no nos respetan, que van poco a poco royéndonos, es que ahora, a las seis horas, se va a izar el pabellón tricolor en esta plaza enemiga, ante mil bayonetas que se aprestan a defenderlo.

Bahía del Almirante, nombre que recuerda la hazaña del valiente marino de las tres carabelas, en el terso espejo de sus aguas profundas y tranquilas se vio Costa Rica, se vio el ejército más noble y entusiasmado que se halla visto, desde el 4 hasta el día 7 de marzo de 1921; y en tu ambiente sereno tembló el hurra clamoroso de nuestros soldados llenos de fe y de ardor.

JOAQUIN VARGAS COTO

Almirante, 7 de marzo.

Magdalena G. v. de Fernández, Alice de Fernández y sus hijos Carlos Manuel y Nini Fernández, Pío y Arturo Fernández, Enrique de Fernández, Celina F. v. de Brea, Ricardo Mora Fernández y Sra. Claudia Mora y demás familia, expresan por este medio el sentimiento de su gratitud a todas aquellas personas que en diversas formas se han servido demostrarles su simpatía y condolencia con motivo de la muerte de su querido deudo

## Don Juan Félix Fernández Giralt

San José, 17 de Marzo de 1921.

## Lechero estropeado

Ayer, a las 10 h., el lechero Adrián Vindas M. regresaba de hacer su venta de leche diaria, dirigiéndose a Desamparados por la calle que pasa tras la Soledad. Había caminado docientas varas de la iglesia, cuando notó que la bestia, a pesar de las riendas, empezaba a acelerar el paso con tendencias a correr. Vindas tiró con fuerza de las riendas, pero éstas, por un raro descuido, se habían soltado del bozal, siendo imposible por esto detener la bestia, que ya iba al galope.

El lechero entonces intentó tirarse, pero lo hizo con tan mala suerte, que se encoró en uno de los tarros de la leche, del cual reventó las correas, cayendo ensogado bajo las patas del animal. Afortunadamente los golpes no fueron graves. Los vecinos corrieron, detuvieron el animal, y Vindas siguió para su casa, donde se le haría las curaciones del caso.

## Nuevo colega

Hoy aparecerá con el nombre de «La Palabra» un nuevo colega, editado por jóvenes estudiantes que se proponen el difundir todas las ideas posibles en pro de la Unión Centroamericana.

Es el mismo que el año pasado publicaban, con el nombre de «Centro América», algunos alumnos del Liceo, hoy estudiantes en la Escuela de Derecho.

Desearnos prosperidad a nuestro pequeño colega.

## Acabamos de recibir

suelas de hule «Portland» Sauma e hijos

lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

## Lo que pasa por el mundo

### Noticias que no han llegado a Costa Rica

#### Sobre la crisis financiera en Francia.

PARIS.—En un artículo titulado «Ideas de Doumer sobre la crisis económica», el señor Favier, corresponsal de «Le Journal» da una información acerca de los diversos proyectos del actual Ministro de Hacienda de Francia, que entre otras cosas declaró principalmente: «En América existe por nosotros mucha más simpatía de lo que se cree. Esperemos con entera confianza la instalación de Harding en la Casa Blanca y veremos de nuevo prevalecer las ideas de nuestro grande amigo Roosevelt. El Presidente electo de los Estados Unidos, Harding, abriga sentimientos muy favorables a Francia y su Gabinete nos dará testimonio de sus sentimientos amigables».

#### Van a capturar a los bandidos que atrorizan en Santa Cruz.

BUENOS AIRES.—Despachos de Río Gallegos anuncian la llegada allí de un transporte que conduce la segunda granición militar de Buenos Aires, las cuales inmediatamente se pusieron en marcha hacia el interior, adonde van a hacer un esfuerzo por capturar las bandas de racheros, en huelga que están atrorizando en territorio de Santa Cruz.

#### Huelga de empleados de Correos y Telégrafos.

ROMA.—Todos los empleados de correos y telégrafos, se han declarado en huelga, quedando, por consiguiente, paralizado el servicio en ese ramo, y como resultado de un choque entre empleados y los fascistas, fué precisa la intervención de la policía.

#### No hay que temer la invasión de productores alemanes de baraballo.

BERLIN.—Representantes de fabricantes alemanes de artículos de exportación se reunieron el viernes, y declararon que los obreros alemanes reciben altos salarios y que sólo trabajan 8 horas al día, de tal manera que reducen la producción a un punto que ningún país tiene por qué temer la invasión de artículos alemanes de baraballo.

La reunión votó por la elevación de un memorial a los comités del gobierno americano a quienes competen las cuestiones de tarifas, para demostrarles cuáles son las condiciones de los obreros y las industriales alemanas, y proveyéndolas de todos los datos posibles acerca de la producción del imperio.

Tales estadísticas tendrán por objeto demostrar la imposibilidad de que Alemania introduzca en los mercados norteamericanos objetos baratos de imitación.

#### Averiguación de fraudes en Atenas.

ATENAS.—Los fraudes cometidos en gran escala por súbditos griegos para obtener pasaportes con el objeto de emigrar a los Estados Unidos, han sido descubiertos por W. L. Lowrie, cónsul general americano en esta ciudad. Hoy se presentaron más de cincuenta pasaportes en el Consulado para visarse, de los cuales veintidós tenían firmas y el sello del Ministerio de Estado griego claramente falsos. Se teme que ya se hallen en los Estados Unidos un gran número de griegos que han podido entrar con documentación falsa, en vista de que más de tres mil personas, se presentan mensualmente en el Consulado americano a visar sus pasaportes.

Las autoridades griegas investigan el caso y han hecho varios arrestos. Los vapores que viajan entre Nueva York y los puertos griegos, han tenido que suspender sus viajes mientras dure la investigación.

#### Fallecimiento de un Profesor.

LONDRES.—Según despacho del London Times el míserico falleció el Profesor Theodor Scheimann, catedrático de Historia en la Universidad de Berlín y ex-consejero particular del ex-Kaiser alemán.

#### General puesto en libertad.

CIUDAD DE MEXICO.—El General Rafael Pimentel que estuvo preso casi tres meses acusado de complicidad en el asesinato del vice-Presidente Suárez, en 1913, fué puesto en libertad bajo fianza.

#### Llegada a Bolivia del Interoceánico Señor Caroli.

LA PAZ.—Hoy llegó a esta capital Monseñor Caroli, interoceánico Papal.

#### El Comercio Filipino en 1920.

NUOVA YORK.—El comercio exterior de Filipinas durante el año de 1920 ha sido el mayor de su historia, según nota facilitada hoy por la agencia comercial del Gobierno Filipino. Las importaciones y exportaciones ascendieron a \$ 300,062,138, lo que arroja un aumento de unos sesenta y cuatro millones sobre 1919.

#### Acercar de la crisis económica en Cuba.

SANTA CRUZ DE LA PALMA.—Al pasar por ésta el señor Benítez Rodríguez, celebró una conferencia acerca de la situación económica de Cuba. Los oradores Andren y Brito, aclamados, Federico Capote estuvo muy elocuente al dar las gracias en nombre del pueblo. La concurrencia, entusiasmada, acordó telegrafiar a Cuba admirándose a los propósitos patrióticos de los solventes para hacerle frente a la crisis.

## Por la causa de la Raza y Justicia

### Costa Rica recibe a los hidalgos oficiales guatemaltecos

Ante su altivo y generoso ofrecimiento el país entero conmovido los saluda

Hoy deben amanecer en esta ciudad los oficiales guatemaltecos que cuando Costa Rica se encontró envuelta en un conflicto de justicia, se brindaron generosos y gentiles a luchar a nuestro lado.

Bienvenidos sean a su casa. Bienvenidos los galantes mosqueteros que, con la luz de un ensueño en la mente y la sangre hirviendo dentro de su corazón en raudales, dejaron la ciudad nativa y el dulce arrimo del hogar, para venir, en gesto impecadero en nuestro recuerdo, a ofrecerse todos enteros por la bandera de tres colores que es nuestro emblema.

Bien lleguen a su casa los hermanos: brazos fraternos se abren para estrecharlos fuertemente sobre nuestro propio corazón; las manos gentiles de nuestras mujeres agitando como los pétalos de seda de una flor de carifio, perfumada de amistad, se tenderán a las manos de los que hoy llegaron; y los niños nuestros mirarán con sus ojos ingenuos a los bizarros oficiales que corrieron a morir y a luchar, a compartir penas y glorias con los hijos de esta tierra hidalga.

Bienvenidos sean a este sencillo hogar costarricense; son ya hijos muy queridos en Costa Rica, pues su nobilísimo gesto los ha colocado bajo la sombra de nuestra bandera que los abraza, confundidos con sus propios hijos. Y Costa Rica no puede menos que ser su madre para quienes se ofrendaron a ella como hijos.

## VIDA SOCIAL

### Viajeros

En Cartago estuvo don Gerardo Castro Méndez.

Don Zenón Castro estuvo también en aquella ciudad.

La señorita Elida Carvajal se encuentra entre nosotros, procedente de San Ramón.

Regreso de su temporada en Tarras, Cartago, la familia de don Guillermo Echeverría.

A pasar la Semana Santa en esta capital vinieron de Cartago las señoras Hortensia Guier y Lydia Tinoco.

Procedente de Barba vino ayer don Oscar Bandrit.

Estuvo entre nosotros, de Heredia, el Dr. Fuentes.

Vino de San Ramón, en preparativos para su viaje de estudio a Italia, don Joaquín Montes de Oca.

La simpática señorita Anita Cañas regresó de Barba.

La familia de don Alberto Ortuño, Sub director del Banco de Costa Rica, veranea en El Molino, Cartago.

En aquella finca veranean también don Manuel Montejo y señora.

Procedente de Heredia estuvo en Cartago don Eloy Aguilar.

De Cartago estuvieron en esta capital don Fernando Volio, don Julio Ortiz y don Arnoldo Lachner.

De Heredia vino ayer don Luis Dobles Segreda.

Para Cartago partió ayer a ver a su familia, el doctor don Francisco Segreda.

De Coronado regresaron don Ramón Herrero, su señora y familia.

En breve saldrá para Puntarenas doña Juana Gallegos.

De paseo estuvo en Heredia la simpática señorita Isabel Carranza Volio.

Regresaron de la Habana la apreciable señora doña Adela Jiménez de Tinoco y su hija la señorita Celina Tinoco.

Hemos tenido el gusto de ver de nuevo entre nosotros, de regreso de su viaje de estudios a Bogotá, el estimable joven don Hernán Lachner, a quien nos es grato presentarle nuestro saludo de bienvenida.

Próximamente saldrá para Italia el apreciable caballero don José Joaquín Montes de Oca. Una feliz travesía le deseamos.

### Cambio de residencia

Nos es grato comunicar a nuestros lectores el cambio de residencia del apreciable caballero Dr. don Solón Núñez y familia, quien se ha trasladado al barrio de Araujuez.

### Triste aniversario

Con motivo del V aniversario de la muerte del que fué don Justo Quirós, se celebró el domingo 13 una misa de requiem en la Capilla del Seminario. Retiramos nuestro pésame a la familia doliente y de manera especial a sus estimables hijos.

### Enfermos

Restablecido completamente se encuentra don Romualdo Montero.

Delicado de salud se encuentra el joven periodista don Leonardo Montalbán.

Mario Alberto, el niño menor del matrimonio Echeverría-Morales, se encuentra completamente restablecido de su corta dolencia.

### Cumpleaños

Animado y concurrido estuvo el baile que don Roberto Brenes Gudisto y su señora obsequiaron el martes por la noche a su hija Paulina, con motivo de su cumpleaños.

Espléndidamente obsequiados y agasajados, los concurrentes pasaron en aquel hogar gratas horas de alegría. La orquesta estuvo a cargo de don Ricardo Jiménez.

Repetimos a la simpática señorita Paulina Gudisto nuestras calurosas felicitaciones por su cumpleaños.

### Nuevo heredero

Ha sido gratamente sorprendido el hogar de nuestro particular amigo don Fidel Tristán y doña Ester Castro de Tristán, con el feliz advenimiento de un nuevo retoño. De la inmensa alegría que embarga a sus queridos padres

### Séptimo sorteo de Bonos de Conversión de Deuda Interna

A las 3 horas del 16 de los corrientes, se verificó el séptimo sorteo de los bonos de Conversión de Deuda Interna, en el Banco de Costa Rica, con asistencia del señor Sub-director del Banco de Costa Rica, don Alberto Ortuño, el Sub-jefe de la Contabilidad Nacional don Juan de Dios Arce, el jefe de Oficina de Conversión de Bonos, señores Ingeniero don Francisco de Mendiola y Presbitero don Ramón Alegria. Fueron sorteados 37 Bonos de la serie A. de C 1000 y 38 Bonos de la serie B. de C 100.

El Gobierno hasta esa fecha ha puesto en circulación 5051 Bonos de C 1000 o sea C 5,051,000 y 5146 Bonos de C 100 o sea la suma de C 514,600.

En los siete sorteos habidos se ha cumplido fielmente con todos los pagos, tanto al servicio de los intereses como al de amortización, de modo que la suma que hay en la calle deducidos los Bonos sorteados hasta hoy llega a la suma de C 5,398,200. Es de esperarse que el Soberano Congreso ya sea en estas sesiones extraordinarias o en las de mayo ordinarias, vuelva a preocuparse de estos Bonos dando la Ley del caso para que la emisión no pase a más de 5 y medio millones de colones y ordenar se inutilicen con perforador el saldo de cuatro y medio millones que aun quedan en la Oficina del Sello. La renta creada para atender al pago de intereses y amortización alcanza únicamente para la suma primero mencionada y sin este temor dichos Bonos serían una magnífica inversión de capital y la confianza vendría otra vez. Los teneores legales de estos Bonos que por dinero emprestado a gobiernos constitucionales los han tenido que recibir a la par, centavo por centavo, merecen se les haga esta justa reparación de darles por lo menos valor a sus papeles desmejorados, pues hoy los Bonos se cotizan en la calle o Bolsín con un 25% y 28% de descuento.

Tomen buena nota de esto los señores diputados al Congreso que abogan por todo lo que es justo y debe hacerse.

### Claudio Castro Saborio

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

Diciembre 31 1920

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

POR ESOS MUNDOS

Los Estados Unidos deberán enviar cuatro millones de soldados a Europa

Un prominente francés teme un ataque combinado de Rusia y Alemania. Mr. Renaud, que ocupa la alta posición de profesor de la Escuela Superior de Guerra de Francia...

Rusia y Alemania unidas representan una masa de doscientos millones de habitantes, perfectamente entrenados en asuntos militares. Con frecuencia se ha dicho que el ejército de Lenin es hoy el primero del mundo...

Mr. Renaud manifiesta que la única esperanza de auxilio son los Estados Unidos y que si estos quieren salvar la civilización deben prepararse para mandar de nuevo sus ejércitos a los campos de Europa esta vez en número no menor de cuatro millones de hombres...

Lo difícil, pensamos, es que el Tío Sam quiera embarcarse en semejantes costosas aventuras de ultramar. Parece que ya tiene bastante con la experiencia de la gran guerra...

Las últimas elecciones presidenciales ratificaron de manera que no deja lugar a duda el disgusto popular americano por la intervención en los embrollados asuntos de Europa...

Estará viendo visiones Mr. Renaud? Tal vez. Pero el hecho que teme es perfectamente posible. Cuando el río suena piedras lleva, y la autoridad del que habla hace presumir que en sus declaraciones hay un fondo de verdad.

Los rusos, dice, atacarían las cabezas de puente Rhin, sin importarles mucho las pérdidas y ganancias. (Centro América), San Francisco, Cal.

Dos horas más tarde me encontraba en el hotel. Aún no había regresado el General Galaviz y yo ardía en deseos de saber cuál era el objeto de su viaje.

¿Será una revolución en Venezuela? Pero recordando la amistad del General Gómez por Panamá... Por fin llegó al que en Venezuela llaman el brazo derecho del Jefe. Les describiré el tipo. Alto, grueso, mestizo o sea cruzado con negro, ordinario en todo su porte...

Compañía al General Galaviz, el doctor Marciano Raffetti, diputado por Barcelona de Venezuela y sattaché del dictador Gómez en calidad de primer esbirro internacional. En ese momento vi claro. El viaje de estos señores se relaciona con algo...

¿Que tal Quintino, que hace por aquí? fué la pregunta de Galaviz a guisa de saludo. —Mire general, aquí tengo un mes y me encuentro esperando una contestación del poeta Villaspesa. —Villaspesa? No ha regresado aun de Madrid, en cuanto a mí, voy en viaje de recreo a Cuba y New York.

—¿Cómo? si hace poco estuvo usted por allá? Galaviz se inmota y sorprendo un signo de inteligencia con Raffetti. —Pues... sí... un viaje, con éste, y me señala a Raffetti quien a quince pasos de distancia aguarda a... su socio que finalice mi entrevista. Apercibo en compañía de Galaviz una señora que si no me equivoco es una antigua artista retirada hoy, su amante, más...

—Pero General, es extraño este viaje suyo... En fin ya no sé... había sido hablar algo de Panamá y Gómez sobre armamento. —Usted está loco Quintino! Y variando el tema de la conversación. —Mire, Villaspesa regresará pronto a Caracas con la Compañía de drama para estrenar la obra Bolívar. —Pero General, hablando de otra cosa, cuantos días va a estar en Panamá y para que este rodeo? Raffetti parece que no le gusta el giro que toma la conversación y busca un pretexto para llevarse a Galaviz, y astuto como un zorro.

—Quinto usted siempre tan curioso; dejemos la política, estamos de paso y preguntémosle sobre las corridas de toros que hemos visto en Caracas. ¿Desacompañáramos a comer? —No gracias. Y no pude sacar nada en limpio. Estuvieron impenetrables. Ahora digo yo: ¿A que obedece el viaje del general Galaviz, hombre de absoluta confianza del general Gómez y sobre todo acompañado de Marciano Raffetti un especie de policía presidencial que se pasa el año viajando de allá para acá por asuntos de gobierno? Este día huele a trazo quemado. Yo sé positivamente las buenas relaciones que existen entre Panamá y Venezuela. Y ellos van a Panamá... en estos momentos. Venezuela es rica, el tesoro arroja más de cuarenta millones de superavit y tiene mucho armamento. Gómez se le ofreció al hijo de Belisario Porras en todo a raíz de un viaje de este último a Caracas. Irán con el objeto de arreglar algún negocio sobre armas? En mi concepto, no me cabe la menor duda.

QUINTO DE IZABAL (Periodista español) DIFÍCILMENTE tendrá Ud. otra ocasión de comprar a los precios actuales. Visite AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSE.

Noticias de El Salvador TELEGRAMA depositado en San Salvador el 14 de marzo. Recibido en San José el 15 de marzo a las 21 horas. A DIARIO COMERCIO Llegó misión diplomática mexicana presidida por poeta Juan Delgado, acompañando José Benítez, Juan M. Alcazar y Armando R. Gómez. —Concurridos estuvieron funerales del poeta Juan Antonio Salazar. —Diputados estarán en ascenso. Semana Pascua reanudarán sesiones. Escuela Públicas gozarán también de vacaciones. —Diario del Salvador.

Tack Ling Hung & Co. (GIL CONG) IMPORTADORES PUNTA RENAS



La rapidez con la que el ODOL se ha difundido por el mundo entero es asombrosa y sin ejemplo. Depósito: BOTICA FRANCESA

APIUNTES DE TEATRO

PIPIOLA

Pipiola, la linda pieza de los hermanos Quintero, fué presentada a nuestro público la noche del martes por la Compañía Mercedes Navarro que actúa en el Teatro Nacional. Habíamos visto la representación que dicha Compañía hizo de Marujita y en honor a la verdad hemos de decir que nuestra impresión era nada favorable; la función de esa noche fué un verdadero desastre. No dijimos entonces nada, atendiendo a que por quien no nos acordamos la dirección hacíamos escogido para aquella función de gala una pieza tan floja y de tan poco mérito: pésimo y cansado el argumento y detestable la literatura.

El martes vino Pipiola: conocíamos mucho la obra quinteriana; aquí la estrenó con brillante éxito Esteban Serrador. Josefina Mari, esa vieja artista tan unificada de arte cosechó con Pipiola aplausos estruendosos; Nora Serrador, aquella locuella de las tardes, hizo una Pipiola incomparable; era su fuerte su obra. La noche del martes el teatro estaba vacío; sin embargo la concurrencia era más numerosa y animada. Mercedes Navarro, actriz discreta que le saca todo el partido que puede a su físico de linda mujer, cuyos bellos ojos juegan admirablemente, hizo cuanto pudo por sacar bien su papel, el de la adorable ensayadora, de la linda mojecita Pipiola. Trabajó muy bien; le apuntamos algunos defectillos, de nerviosidad muy manifestada en la manera de decir, dos veces le hemos oído en ambas ocasiones hemos apuntado el mismo defecto: corre mucho, las palabras no se oyen distintamente y el público se queda, a veces, sin comprender. Su actitud, gusto es decirlo, encanta en determinadas poses. Muy bien estuvo el final del segundo acto; cuando, después de la crisis, pueden preguntarse por Pipiola, su protectora dice: Y si preguntan por ella, díles... que está soñando...

El resto de la compañía trabajó, en conjunto, armónicamente; un buen Pimentel bien poseído de su rol. Extrañamos que el señor Serra Salvó ponga en programa obras como la Marujita que se han criticado bastante. Estas notas van, escritas a la ligera, como impresión rápida hecha a grandes rasgos. En el curso de la temporada esperamos hacer más extensas crónicas; cuando podamos tener un juicio más cimentado y sea nuestro criterio más exacto y más justo haremos crónicas de más amplio vuelo. CLAQUE

CRISTALERIA FINE, utensilios de hierro enlozados y muchos artículos más a precios bajos donde ESCALANTE. Calle Alfredo Volio. Teléfono 215.

DEBUT del Circo Americano Para esta noche se anuncia el debut del notable Circo Americano que con tanto éxito actuó en épocas pasadas en esta capital. Ha instalado la carpa instalada en el mismo local que antes ocupó, o sea frente a la Arena. Trae nuevos artistas y variados números. Esperamos, por consiguiente, ver esta noche concurridísimo el Circo.

Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3/8 céntimos por palabra e inserción, PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas. Comerciantes, MODISTAS Y FAMILIAS, Y ESPECIALMENTE LOS COMERCIANTES DE PROVINCIAS. Vendo un lote de mercaderías a precios de oportunidad, y son los siguientes. Si desean aprovechar vengán pronto; se vende en conjunto o como lo desee el cliente: 150 piezas de lienzo, varias clases; 200 docenas medias para mujer; 200 docenas medias para hombre; 100 docenas camisetas de punto; 50 piezas merino de algodón, colores variados; cotines y cefros para camisas y otra inmensidad de artículos que vendó a precios especiales, increíbles por su baratura. —AARON ASCU, al lado del Palacio de Justicia. —San José, C. R.

SE VENDE una casa de habitación, cómoda para familia numerosa, sala y bella, a prueba de temblores y de incendio, con amplio solar cerrado de muros de ladrillo, situada en Carrizal, 300 metros al Este de la plaza. Puede mostrarse a quien lo solicite cualquier día y hora, previa cita arreglada por teléfono llamando al N.º 15, circuito de Montecito. Registradora que costó \$1,000 dólares se da en \$1,300. —GRAN BARATILLO DE GENEROS, solamente por quince días.—TIENDA DE ALAJUELLITA, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Vendo casa de bahareque y madera, con corredor, cuatro aposentos y solar en el barrio de Alajuela. Alto Estación Atlántica. Informar MATEU BURJANADO. Remate EN LA ADJUNA PRINCIPAL.—A las dos de la tarde del día 21 del corriente se rematará al mejor postor y por medio de quienes correspondan por estar manchadas con una sustancia negra parecida a alquitrán, tanto las cajas como las latas—las siguientes mercaderías: 4000 Libras para vapor «Jan Van Nassau» de 17 de febrero pasado: A & B -503 y 504 dos cajas Alén Són en aceite; 516 una caja Guisantes finos; 517 una caja Guisantes medio finos y 525 una caja Higos finos. El rematante además de la suma que remata, deberá pagar también \$ 27-00 por derechos de Aduana y \$ 28-50 por flete de Ferrocarril.—San José, marzo 16 de 1921.—RIC. MORA F.

Oportunidades! Un ómnibus nuevo, equipado de 19 clase para viajes al campo, a \$ 2,000.00.—Una volanta inglesa, nueva, aperada, de cuatro ruedas con yuntas de hule, en \$ 1,700.00.—Un carro aperado para panadería, nuevo, tapado con resorte, sirve para repartir pan, jabón, candelas, o refrescos, en \$ 750.00.—Un tranco de cables de tiro, retinto, garantizado y muy sólido, en \$ 1,000.00.—Volantes aperadas de dos ruedas, desde \$ 250.00.—Un caballo de silla aperado en \$ 200.00.—Un caballo de tiro con arnés en \$ 250.00.—Una casa nueva para familia numerosa en \$ 9,000.00.—Entenderse con su dueño ANTONIO MARTINEZ GARCIA.—Fábrica de Coches, 250 varas al Este de la Botica Astorga. Leche de Higueron acaban de recibir nueva, frente a las Alcañales, que ofrecen a los consumidores en la forma que la necesitan. Ya llegó el mejor papel de fumar y el más barato, marca «EL PINO», en resmas de 500 papeles a razón de \$ 35.00.—«LA MAGNOLIA».—ESCARRE H'OS.

Escuela de Música «Santa Cecilia» Ya comenzaron las clases.—La matrícula sigue abierta.—J. J. VARGAS CALVO, Director. EMPLEO Se necesita una persona muy competente y de mucha práctica en el Comercio y Banca, con referencias de primera, para empleo de responsabilidad en una Casa importante de la plaza.—Ofertas de personas que reúnan estas condiciones, al apartado 1191.

Negocio de Pulpería, Taquilla y Vitrines, tengo comisión de vender.—FRANCISCO ARMIJO M. Compraventas Emesado servicio de 70 metros de primera, para empleo de responsabilidad en una Casa importante de la plaza.—Ofertas de personas que reúnan estas condiciones, al apartado 1191. EMPLEO Para el 15 de este mes quedará vacante puesto de importación en casa comercial conocida de esta plaza. El empleo es a propósito para hombre joven y enérgico con capacidad de ejecutiva y talento de organización. Se desea una inversión de cinco a diez mil colones en acciones de la Compañía. Ofertas detalladas al apartado 299. San José, Marzo 9 de 1921. Vendo una buena casa en esta ciudad con un solar grande. Entenderse con Roberto Montero en este diario. VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

Habitación Se alquila del 15 de Marzo en adelante, un apartamento para hombre solo, ventilado, grande y en casa de madera.—Dirigirse al apartado 291. PASTO PARA LECHERIAS.—Bastago de guano se vende para suministrar por contrato. Dirigirse al apartado 774. De venta dos casas en lugar muy cómodo, precio propias para pequeña familia. Para informes dirigirse a esta Redacción. Caja de hierro de regular capacidad se desea comprar.—ALBERTO ARAGÓN. Para el próximo año escolar, una familia honorable admite alumnos pensionistas.—Dirigirse al apartado N.º 799.

GANGA! En el perímetro de San José se vende una finca de tres manzanas con café, caña y potrero.—Contiene 3 casas.—Informar el Lic. Roberto Castro Ureña. Compro finca con o sin ganado en de cañales.—ELIASE MORALES.—San Rafael de Desamparados. LUIS CASTRO SABORIO ABOGADO Y NOTARIO Bufete del Licenciado don Gerardo Castro SAN JOSE, C. R.

El éxito de La Mancha Roja en el Trébol Hoy sigue la proyección de la notable film en serie titulada «La Mancha Roja» que está llevando al Trébol una inmensa concurrencia. Hoy toca el turno de la exhibición de los episodios titulados: 5º El Número Negro, 6º Fantasma, 6º La Sinfonía del Diablo. Posiblemente los más sensacionales y lo que por su interés extraordinario llaman más la atención. Nadie debe dejar de ir al Trébol esta noche a ver «La Mancha Roja». La Compañía de operetas que dirige Paco Martínez y Federico Cotó llegará en estos días, contratados por Rodó para dar un cortísimo número de funciones. Esa noticia tan simpática ha causado una enorme simpatía. SAN CHONG & Co. IMPORTADORES Venden por Mayor y Menor PUNTA RENAS C. R.

Calendarios para Escritorio. — Almanques de todas clases LIBRERIA ESPAÑOLA TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

AL ALMACEN SASSO Acaba de llegar: Género de Yute (gangoche) Cañamo flojo para coser sacos Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc. Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

Llegaron los famosos confites de BUNTE.—Surtido completo.—Precios de ocasión.—Llegó ACEBITE «SALAT». BUSQUE SIEMPRE EL ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS

Depósito de Maderas EL COYOLAR STRUCK & ALVARADO Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

Cámara de Comercio de Costa Rica PERMANENTE A los señores socios de esta Cámara, que residan fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Almacén «Ambos Mundos», a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique ese pago. San José, 6 de Marzo de 1921.

FERROCARRIL al PACIFICO NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

Table with columns for SAN JOSE, SAN JOSE PUNTA RENAS, ESTACIONES, PUNTA RENAS SAN JOSE, ALAJUELLA SAN JOSE. Rows include HORAS, SAN JOSE, SAN ANTONIO, CIRUELAS, ALAJUELLA, TURRUCARES, ATENAS, LA BALSA, ESCOBAL, OROFINA, EL ROBLE, PUNTA RENAS, ESPARTA, EL ROBLE, PUNTA RENAS.

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia. San José, 10 de Marzo de 1921.

El Almacén LA MAGNOLIA ACABA DE RECIBIR:

Atún, Sardinas, Paté de Foie Gras, Petit Pois y Champignons de Rodé, Boquerones, Anchoas, Salmón, Kippered Herrings, Merluza, Calamares, Ostiones, Marrons Glacées, Agua de Vichy, Cognacs Bisquit y Martell, Aperitif, Vinos y Licores de todas clases, Aceitunas, Sal de Frutas, Galletas, Confites, Cigarrillos y Puros de la Habana, etc., etc. ESCARRE H'OS

Correo No. 197 Teléf. No. 219 ADOLFO CAÑAS Dir. cablegráfica ADOCANAS

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA REPRESENTANTE DE: G. AMSINCK & Co. Inc. New York. — New Orleans San Francisco, Cal. COMMERCIAL UNION ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES Compañía de Seguros contra Incendio y Accidentes Agente vendedor: MANUEL V. BLANCO Agente solicitador: ANTONIO BAZO Y.

JOSE CHENG APUY & Cia. Almacén de Primera Clase EL MAS ANTIGUO DE PUNTA RENAS

Ya llegó!! la famosa PINTURA INGLESA Rapida ECONOMICA \* BUENA \* DECORATIVA E. M. NETHERSOLE, — UNICO AGENTE EN C. R. Apartado No. 636 Teléfono No. 825

HOTEL IMPERIAL DE PRIMERA EL MEJOR y MAS ACREDITADO del Puerto SITUADO FRENTE A LOS BAÑOS Ofrece Mesa Espléndida - Mariscos todos los días Pen lón por día: \$ 9-00 - Teléfono No. 46 Administrador y Proprietario: Carlos Barahona

Interview interesante Hablando con un "asociado" del General Gómez La casualidad puso ayer tarde en mis manos la ocasión de dar a mis lectores una noticia sensacional. Hacía mi paseo acostumbrado por el Parque Central a las cinco y media de la tarde en compañía de un amigo cuando al llegar frente al Hotel Francés ¡qué yo! ¡qué yo! ¡qué yo! El General Félix Galaviz, ex Gobernador de Caracas, ex-Inspector General del Ejército venezolano, amigo y confidente y uno de los principales factores que tiene el General Juan Vicente Gómez para sostener su Dictadura. Me extrajo sobremedera la presencia en San José de este machetero y quedé perplejo... más él, apercibiéndose desde su automóvil, me hizo una seña a la cual contesté saludando.

TALLER DE FOTOGRAFADO MONTERO

Tramas Especiales para Retratos de Periódicos e Ilustraciones Grabados de Línea como Caricaturas, Facsimiles, Etiquetas, etc. Placas para Puertas TRAJAJOS en COBRE, BRONCE y ZINC

Se reciben órdenes de Día y de Noche Rapidez y Garantía

Noticias de El Salvador

Tack Ling Hung & Co. (GIL CONG) IMPORTADORES PUNTA RENAS

“LA LUZ” BARATILLO Permanente Antiguo local de don Ramón Madrigal Frente al Mercado ESPECIALIDAD EN ROPA PREGUNSA CUELLOS EN DIMENSION SURTIDO Acaba al BARATILLO de LA LUZ

Vueltos de la guerra Ponemos de nuevo a la orden de nuestra numerosa clientela La Nueva Fábrica de Mosaicos Hicimos la guerra a los panameños, y hacemos hoy guerra a los oportunistas y acaparadores rebajando en un 10% el valor de nuestros artículos. JIMENEZ & ALPARO Apartado 138.—Teléfono 256.—150 varas al Oeste de la antigua Plaza de Guadalupe, San José.

La Esmeralda Cubero Hnos. Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Aharotes, Confitures, Dulces y Repostería. Exquisito Servicio - Asco emesado Precios de Remate

Oficina de Vigilancia de Precios Intendencia General del Ejército San José, 5 de marzo de 1921.

DEBUT del Circo Americano

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

“LA LUZ” BARATILLO Permanente Antiguo local de don Ramón Madrigal Frente al Mercado ESPECIALIDAD EN ROPA PREGUNSA CUELLOS EN DIMENSION SURTIDO Acaba al BARATILLO de LA LUZ

Vueltos de la guerra Ponemos de nuevo a la orden de nuestra numerosa clientela La Nueva Fábrica de Mosaicos Hicimos la guerra a los panameños, y hacemos hoy guerra a los oportunistas y acaparadores rebajando en un 10% el valor de nuestros artículos. JIMENEZ & ALPARO Apartado 138.—Teléfono 256.—150 varas al Oeste de la antigua Plaza de Guadalupe, San José.

La Esmeralda Cubero Hnos. Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Aharotes, Confitures, Dulces y Repostería. Exquisito Servicio - Asco emesado Precios de Remate

Oficina de Vigilancia de Precios Intendencia General del Ejército San José, 5 de marzo de 1921.

Oficina de Vigilancia de Precios Intendencia General del Ejército San José, 5 de marzo de 1921.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

VENDEDOR Se necesita un vendedor práctico, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisión.—Inditil solicitar el puesto sin reunir las condiciones anteriores.—Ofertas al apartado 1519.

# Unión de los Estados de Centro América

Traducción para el DIARIO DEL COMERCIO

La unión de los estados de Centro América, tal y como se espera quede establecida el próximo setiembre, no es un proyecto nuevo. Esa unión fué formada en el año de 1895 por Nicaragua, Honduras y Salvador; pero sólo duró un mes, retirándose el Salvador al terminar este tiempo. La nueva unión parece tener mayores probabilidades de vida. El Tratado que la crea ha sido firmado por Guatemala, Costa Rica, Honduras y el Salvador. Nicaragua duda todavía; aunque el camino está abierto para su firma. Puesto que ella separa a Costa Rica del resto de los signatarios, su decisión final puede tener una gran importancia sobre la permanencia del nuevo Pacto. Es difícil pensar cómo una Federación de esta clase puede trabajar cómodamente con un Estado aislado del resto.

El Tratado, con mira escrupulosa sobre la autonomía de los Estados, completamente soberanos hasta hoy, dispone explícitamente que cada uno mantendrá las funciones gubernamentales que no se deleguen expresamente en la Federación. Aunque el Gobierno Federal está dividido según el sistema americano, en Ejecutivo, Legislativo y Judicial, el Departamento Ejecutivo es mucho más débil que el nuestro. «Gros y balances le han sido adjudicados de tal modo que el poder está encargado a un Consejo Ejecutivo, en el cual cada Estado tiene igual representación; un Presidente y un Vicepresidente se escogen de este Consejo por un año solamente y se prohíbe la reelección. Se piensa evitar así el peligro de que un Estado pueda producir un dictador. La Unión Centroamericana, en efecto, se parece más íntimamente a Suiza que a los Estados Unidos.

El éxito de una constitución depende del genio político de quienes la llevan a cabo. Centro América, bajo este nuevo régi-

men, se desarrollará sin duda en una u otra dirección: ya hacia una nacionalidad que borrará la antigua forma, ya hacia una Federación más floja todavía que será poco más que una liga defensiva. El temperamento actual del pueblo de Centro América sugiere la alternativa. No debería olvidarse que después de las hostilidades entre Nicaragua, Honduras y Guatemala, motivadas por una disputa entre Guatemala y Salvador en 1906, se firmó un tratado que tenía por objetivo la paz permanente por medio del arbitramento, y se estableció una Corte Internacional. El disfavor de la presente Administración en Washington, causada tal vez por las especiales relaciones con Nicaragua, fué contrario a su éxito. (Influencia de la misma fuente es en parte responsable de la repugnancia de Nicaragua para adherirse a la nueva unión).

Que la política de Washington debe tener una gran influencia en nuestros vecinos del Sur es innegable. No ha sido una política afortunada en los últimos años. Así en México como en otras partes ha alejado de los Estados Unidos la opinión pública. La nueva Unión Centroamericana debe observar con miradas completamente cautelosas a los Estados Unidos. Si ella alcanza la fuerza que espera, embrollos de nuestra parte, aún los bien intencionados, pueden presentarse y conducir a serias consecuencias. Los centroamericanos, y tal vez con especialidad los costarricenses, no son gente que se somete a condescendencias o a bravatas. Ellos necesitan de nuestra amistad; pero la necesitan en términos iguales. No podemos tratar los cuatro, o eventualmente las cinco — Estados, unidos en un Gobierno, como hemos tratado varias veces a uno sólo.

## PARA LAS DAMAS

### La reguedad del amor

«¿Crees que el amor hace milagros?» Le preguntaba un día un hombre superior a una mujer de la que se sabía tiernamente amado.

«Creo todo lo que quieras tú», le contestó ella.

Esta respuesta contiene en su laconismo la más completa adhesión que cabe en un corazón de mujer, la que rinde en aras del amor, hasta la libertad del pensamiento, que es la más positiva y la más invulnerable de todas las libertades.

Si muchas mujeres poseen el maravilloso arte de cautivar el corazón de un hombre, pocas son tan diestras que logran precaverse de sus redes y merecer observarse el dominio que súbitamente adquiere el que las sabe conquistar; porque el hombre le da una parte de su tiempo y de su vida a la que ama; pero para una mujer apasionada, el mundo lo componen sólo dos seres: ella y aquel a quien adora su corazón.

Es tan ciego el amor cuando es profundo, que desde que se inicia, impide que se perciba la noción exacta de las cosas, y absorbiendo la vida hace que se participe, aún desde lejos de la voluntad y de la existencia de otro ser.

En un corazón enamorado no caben los disimulos. Podrá una mujer ocultar a todo el mundo sus más vivas impresiones, pero no las de su cariño, y hasta cuan-

do no han pronunciado sus labios frase alguna afirmativa, expresa tan tiernamente con los ojos su pasión, que a nadie logra ocultar que se siente ya vencida.

Ese cariño intensísimo, que se suele denominar: amor ciego, no tiene nada que temer de sí propio, pero sí, mucho, de la veleidada agena, porque cualquier ligereza, el menor asomo de desvío, le causan verdaderas heridas y dolorosísimas impresiones. La mujer es un ser emotivo; es verdaderamente sensible y sus emociones agitan muy fácilmente su espíritu, lo que da una idea de lo que debe sufrir al ver que no se colma su anhelo y que puede desvanecerse su ideal.

Por si el amor pudiera darle alguna vez paso a la razón, yo le aconsejaría a muchas de mis jóvenes lectoras sobre todo, a aquellas más vehementes y apasionadas, que no se rindiesen a ningún cariño sin estudiar antes las condiciones del vencedor. Hay hombres, convengo en ello desde luego, y añado que no pocos que saben amar de veras; pero hay que estar en guardia contra las falsificaciones del amor, esas pronto se advierten; esas, no siempre engañan, y qué dejan en el alma después de unas breves y contadas alegrías? Dejan vidas desilusionadas, corazones heridos, y el conocimiento perfecto de lo que son penas, desencantos y traición.

## PARENTISIS LIRICO

### La Mirada

La mirada doliente de la amada me hace inclinar la frente pensar en todo y sonreír por nada.

Resbala por mis mules inundando mi alma de cariño con suavidad de masos materiales sobre la frente herida de algún niño.

La pupila tranquila de la amada es clara como una laguna plateada por un rayo de luna.

Igual que un niño enfermo en el regazo maternal, me duermo, bajo la protección de su mirada!

FRANCISCO VILLALBA

### Los Crepúsculos del Río

Apolo en su carruaje de soles encendidos ha traspuesto las cumbres azules de los montes, luminosos y grandes los amplios horizontes son largos y remotos relámpagos perdidos...

El río es un silencio de cristales dormidos, al cual, el eco apenas de unos lejanos broncos tócalo en su mutismo, y armonizado entonces brota un murmullo tierno de lánguidos sonidos...

El viento ruboriza la candidez del agua... Al temblor impetuoso que en la línea se fragua parece que ofendida se esconde una doncella...

La placidez de nuevo cristaliza la calma... Estremeciendo el ritmo majestuoso de su alma en el fondo del río ha caído una estrella...

R. ALVAREZ BERROCAL

## Sol de Invierno

Sol pajizo, sol de ceniza, sol de Invierno... ¡Yo te saludo! Cumbre preciosa de la vida, trocada ahora, bajo los turbios cendales, en funeral antorcha... ¡Yo te saludo!

Por tu prestigio rutilo de los vernales días, cuando brotabas «Rosa de Fuego» por las regiones siderales... ¡Yo te saludo!

Por aquellos tus fecundantes ósculos sobre los senos ateridos de las dormidas sementeras... ¡Yo te saludo!

Por el rayito cálido, adamantino, que esplendías al través de florecidos vitrales del ensueño... ¡Yo te saludo!

Hoy tornas cabizbajo por la apartada rosa, como el héroe vencido, poquito a poco, en la sombría carroza de los amaneceres retardados...

La desazón ha prendido a tu ignescente alma, y con blanduras de rocío posas aún tus tímidos besos—que son como lágrims caldeadas—sobre la faz del universo ingrato...

Ingrato, sí, porque en tu decadencia se olvida de las bondades recibidas, y no eleva hacia tí los ojos agradecidos, ni te envía con

MARIA DE LOS ANGELES ESPEJO Enero de 1921

## American Circus



JUAN ESTRADA

Representante del American Circus, que regresa de su gira por las provincias donde actuaron con gran éxito. Antes de seguir para el exterior esta simpática Compañía nos deleitará con unas cuantas funciones más.

Desearnos a la troupe Riquelme el mismo éxito que en la temporada pasada.

### Trabajo intelectual

La labor intelectual no está confinada a los hombres de pluma. Tanto trabaja intelectualmente un comerciante en el estudio de su mercado y los reclamos de su negocio para sacar el satisfactorio provecho; tanto trabaja con la inteligencia el agricultor para hacer más fructíferos sus plantíos, el carpintero para producir un mueble fino y elegante, el industrial en cualquier ramo, en fin, que el más laborioso intelectual en la confección del libro o la página en que ha de quedar consagrado su ingenio.

No necesitarán todos, es verdad, la misma dosis de ilustración; pero sí les es preciso por igual el mismo ahínco para lograr el propósito en mientes e idéntica fuerza de espíritus para llegar al fin deseado.

Más para que ese ahínco y esa fuerza, de tan vital necesidad, subsistan hasta asegurar el triunfo, son imprescindibles la serenidad de ánimo y el impulso que presta el goce de la salud. Esta última es la primordial importancia, y el medio más eficaz para resguardarla es tomar un poco de Salvia en un vaso de agua al levantarse o al acostarse, lo cual es de benéficos resultados para todo el organismo. El trabajo se hace más fácil, rinde mucho más si se disfruta de tan precioso bien.

## LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)

No emplea tapas usadas

Juan Luis Campos

Teléfono 190 - Apartado 935

### La canción de las rosas

Es un triste idilio de amor: es una cadena interminable de sufrimientos que se ceba en el alma ensombrada de una delicada y sentimental campesina que entrega la flor de su inocencia a un aristócrata que la ama con delirio. Como las rosas nace, espande su perfume y se deshoja al soplo de la tempestad.

Con tan sentimental asunto la casa *Silencium Film* de Milán ha compuesto una deliciosa y artística película en cuya interpretación interviene la notable artista *Margot Pellegrini*, y se estrenará esta noche en el *Teatro Variedades* en selecta función de moda y arte.

Es una película que recomendamos eficazmente a nuestros lectores, pues según crónicas del exterior que tenemos a la vista, su argumento causa profunda impresión: sus vistas deleitan y su interpretación es exquisita.

Proximamente se verificará el sensacional estreno de la magnífica película *Forgetta*.

## LA ALHAMBRA

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTOS Pagés & Cía.

Tabaco Istepeque. —Loza de toda clase. —Escobas para patio, extranjeras. —Cigarrillos «Susini». —Puros Habanos y Jamaica. PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

**¿USTED ES EL RESPONSABLE POR SU FALTA DE PREPARACION.—LA MISERIA ES UN ACCIDENTE COMO ESTE, QUE TIENE IGUAL CAUSA. ¡PREPARESE USTED SIN DEMORA!**

## ¡Frente al poste de la Ignorancia esfuerzos y buenas intenciones se estrellan!

Todo Comerciante, todo Abogado, todo Profesional, todo individuo deseará de abarcar los problemas prácticos de la vida de un modo más seguro para llegar al ÉXITO, debe tener los conocimientos que impartimos

DE UN MODO BREVE, CLARO Y SEGURO y por los MÉTODOS MÁS MODERNOS Y AVANZADOS que se conocen

CONTABILIDAD en toda su extensión práctica. ARITMÉTICA COMERCIAL, CALCULOS MERCANTILES, BANCOS, ORGANIZACIÓN, ANUNCIOS, CORRESPONDENCIA. Estadio completamente libre y de éxito seguro para todo el que realmente TENGA AMBICIÓN DE APRENDER.

El Prospecto Detallado será enviado a solicitud ESCRIBA Ud. HOY MISMO A

Escuela Postal

¡Ella no le obligará a nada!

«En verdad te digo que aquel que abandona la oportunidad de APRENDER cuando PUEDE, ha de dolerse mucho cuando NO PUEDE».

## MAISON DOREE

En la primera semana de Marzo abriré un MAGNIFICO RESTAURANT en el que ofrezco atender a mi numerosa clientela, en local propio, en el que encontrarán un buen servicio, buena alimentación y cuartos ventilados e higiénicos a Precios Económicos.

50 v. al Norte de Correos y Telégrafos. — SAN JOSE CARLOS SABATINO Y ARCE

## LA HISTORIA DE UN TESORO

El 3 de setiembre de 1870 una siniestra noticia llega a las Tullerías. Es oficial y concreta: el desastre de Sedán; el Emperador, prisionero. El pueblo cerca el palacio. De hora en hora aumenta su hostilidad.

Aquella noche el cuerpo legislativo aprueba la moción presentada por Julio Favre: «Luis Napoleón Bonaparte y su dinastía quedan despojados de los poderes que les ha confiado la Constitución».

Los sucesos se precipitan. Al amanecer del 4, Eugenia de Gurmán, emperatriz de los franceses, y en aquel momento regente, comprende, después de una noche de dolor y de lágrimas, que todo ha concluido para su esposo, para su hijo y para ella misma. El trono de Francia se tambalea, va a hundirse, y antes de que no sea más que escombros, sus familiares arrastran a la reina. A las tres de la tarde ella se refugia en casa de un amigo fiel, Evans, el dentista norteamericano.

Pero la emperatriz es mujer y, como dicen los franceses, *ferme de tête*. Necesita salvar sus alhajas y su fortuna, antes de que se las roben. Renne unos cuantos hombres seguros, adictos, abnegados, en los cuales puede depositar toda su confianza; les distribuye las alhajas, les entrega el inventario, y les indica el punto de destino: Madrid, donde la condesa de Montijo, su madre, las recibirá.

Los emisarios abandonan París. Han jurado cumplir su misión... o morir. Comienza una hermosa novela de aventuras... Unos la cumplen. Otros debieron perecer en la breña.

En 1873 un vecino de Cannes recoge en el cementerio protestante de Saint Hippolyte du Fort, en el Gard, una botella que contenía un inventario de

alhajas que pertenecieron a la emperatriz. Firmado, *Sansón*.

Un poco más tarde, un documento análogo aparece en la proximidad de Ganges, en l'Herault.

En 1882, en La Salle, también en un cementerio, unos obreros exhumaron muchos esqueletos humanos. A la altura del cuello de uno de estos aparos, en una cajita de metal blanco, apareció por el orín, conteniendo dos papeles: uno, un inventario sellado por la cancellería, enumerando alhajas y valores transportados; el otro era una carta timbrada con el monograma E. de G. debajo de una corona imperial, la cifra de la emperatriz. La misiva anunciaba a la condesa de Montijo, madre de su majestad, en Madrid, la salida de París de M. Eugene Comzac con una quinta expedición de objetos preciosos y valores diversos. Y este documento, si es auténtico, da la certidumbre de que durante la jornada de 4 de setiembre, y en las anteriores, hubo otras salidas de emisarios.

«¿Cómo aquel cadáver había sido inhumado en aquel lugar? Porque allí lo habían sido igualmente las víctimas de una catástrofe ferroviaria que ocurrió en Saint-Francois durante la noche del 19 al 20 de setiembre de 1870. Cuzac fué una de ellas, y su tren venía de Dourdan. Por prudencia o por necesidad de arreglar sus asuntos se había quedado en París unos días después de haberle confiado el precioso depósito a la emperatriz. Después había franqueado las líneas alemanas, y tranquilo y confiado pensaba llegar al Sur de Francia por la vía férrea. Se sabe lo demás: el choque, el enterramiento.

«Y las alhajas... Desaparecidas, volatilizadas. Hay que conceder crédito a los rumores que circularon por el país al día siguiente de la catástrofe y que explicaban por qué algunos testigos de aquella se enriquecieron súbitamente.

El 28 de Agosto de 1903 el «Petit Journal» publicaba el siguiente telegrama de Bézier:

«Se acaba de encontrar en la tapia del pequeño cementerio de Olargues una botella que contiene un documento extremadamente curioso que dice así:

«Relación de los valores contenidos en la cajita, remitida este día, de

**El Sanatogen Conserva el Vigor y la Energía**

El Sanatogen es la combinación científica de los mismos elementos vitales naturales que hacen gastar con exceso el demasiado trabajo, preocupaciones o enfermedades.

El Sanatogen fortalece el cuerpo y regulariza el sistema nervioso que dirige todas las funciones orgánicas.

Así, pues, el sistema nervioso en perfecto orden, representa una mente sana, una digestión perfecta, un apetito envidiable, los miembros ágiles, las pupilas brillantes, la tez placentera, cuando se ha pasado del medio siglo en este mundo.

25,000 ediciones lo han aprobado por escrito. Muchos más lo prescriben con éxito a sus pacientes. Millares de personas han encontrado en el Sanatogen la salud perdida.

La mejor garantía es la opinión. Emplee hoy las garantías prácticas. Le devolverán su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho que sea el más conocido y más vendido medicamento. Esquileto, Barcelona, España, al número 24. Tel. 70-70. Distribuidor en Costa Rica: *Texta Serrano y Cia., S.A.* (Sede Social: Nueva York, E.U.A.)

**CEMENTO**  
Canfin -- Aguarrás  
TIROS para Revólver y Escopeta  
DONDE  
**Bolaños & Ulloa**  
Teléfono No. 700 SAN JOSE, C. R.

**Perfume de recuerdo Las tumbas del Sur**

Entonces era de noche y la luna estaba de bodas, el brillo de su manto de plata cobijaba los senderos mudos. Ambos contemplábamos desahucarse el arroyo con una apacible transfuga de nube.

Ambos, silenciosos y palpitanes de amor. Yo no sabía que admirar más, si el conjunto de belleza que irradiaba en su rostro o la sabia y bella naturaleza, que en aquellos momentos ponía ante mis ojos un cuadro de dulzura interminable.

Ella se resolvió a cortar el silencio y me dijo al oído: «Admiras más ese hermoso cuadro pintado por Dios que a tu pobre amorcillo que es también de Dios hechar?»

Yo sólo dije: «He de admirarte más a ti, vida mía, porque eres el resumen de todos estos detalles que me han dejado absorto. Tu eres la vida misma y esa vida tuya es la vida mía.»

Visto después el silencio. En la lejanía estaban apagadas músicas. Cantaba el ruiseñor.

Una nube negra oscureció la mansedumbre de la luna y retornamos por el sendero. Ella, triunfal y satisfecha, y yo sintiendo en mi corazón y en mis sentidos una doble transformación de amor...

RENÉ CÉSAR

**Coda Persona Necesita Aprender a Escribir en Máquina**

Los resultados obtenidos con el aprendizaje de la escritura a máquina durante estos últimos años, han sido prodigiosos y selectivos. Usted necesita de un MÉTODO PRÁCTICO. Compre hoy mismo el Tratado de Mecanografía obra original del Profesor don Carlos Ferrer de su Mora que se encuentra a la venta en todas las librerías al precio de \$2.50 el ejemplar.

Usted aprenderá a escribir correctamente y con rapidez en un mes. La prueba ha sido real y efectiva.

**Escriba hoy mismo al Apartado 690 en Solicitud de Informes**

**AVISO APERTURA DEL CURSO**

Las escuelas primarias oficiales iniciarán sus labores el jueves próximo 10 de los corrientes. En consecuencia, los maestros disponibles tendrán a bien presentarse en sus respectivas escuelas el día arriba indicado.

Jefatura de Educación.—San José, 8 de Marzo de 1921.

**RIVERA & Co** Teléfonos 11 y 19  
CASA FUNDADA EN 1892  
BAZAR DE CARTAGO Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.  
LA FAMA Nuevo Departamento de Géneros Abarrotes - LA PROVEDORA - Licores  
CARTAGO - COSTA RICA - AMERICA CENTRAL

Tampoco se halló rastro de alhajas. Lo único que se halló, como en casi todos los descubrimientos que de estos misteriosos inventarios que apuntamos quedan, fueron unos restos humanos.

«Es que los portadores de estos inventarios habían sido asesinados por unos bandidos?»

Es misterio que nadie descifrará nunca.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el BAZAR DE SAN JOSE y AL SIGLO NUEVO, artículos de todas clases, avísele antes del 10 de Marzo. SOLO OCHO DIAS.

**PRUEBE Usted el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado**

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a «El Cometa» Apartado No. 24 Teléfono No. 804 Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BARRAS

**ACEITE VERDE** Famoso  
y verá cómo destruye ese horrible parásito DE VENTA

Bohica Oriental - Bohica Francesa - Grillo Negro. Cartago: FARMACIA ESPAÑOLA de Lucas Rojas

**ACEITE MARTÍ** EL PREFERIDO por las personas de BUEN GUSTO

PRUEBELO le gustará más y le costará menos

PÍDALO EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS DEPOSITO MR MAYOR ALSINA y PEREZ MARTIN IMPRENTA ALSINA

TEATRO NACIONAL - Compañía Mercedes Navarro

ULTIMAS FUNCIONES DE LA TEMPORADA
JUEVES 17 de Marzo - A las 20-45 horas
Mañana: PAPA LEBONARD
ESTRENO del drama español de don Francisco Accral, titulado:
\* ¡NUNCA! \*

Congreso Constitucional

A las 15 h. 15 m. se abrió la sesión. Leída el acta que antecede se aprobó. Presupuesto Continúa la discusión detallada del proyecto de presupuesto. Se somete a discusión una moción del diputado Monge a fin de que sea revisada el acta para aumentar el sueldo del Presidente de la República a \$ 1,500 y rebajar de eventuales de RR. EE. la suma para cubrir esa diferencia. Barberena.—Apoya la moción siempre que se rebaje el sueldo del Administrador del Ferrocarril al Pacífico. Zeledón.—Suplica al Sr. Monge retire su moción pues a todo trance no hay que apartarse de la economía. Orozco.—Es necesario que sea aumentado el sueldo del primer magistrado de la República. Hay que pagar los empleados según su categoría. Mi criterio sería que los pagáramos al Presidente \$ 2,000. Apoya la moción. Matamoras.—Apoya la moción y mira con buenos ojos el que sea aumentado el sueldo al Primer Magistrado del País. Leiva (Eliás).—Veo que no estamos fijos en la idea de economía que nos proponíamos. Se que se va a presentar una moción que me gusta mucho. Se trata de rebajar a todas las Carteras un 10%, evitándose así largas discusiones. Con motivo al aumento de sueldo del señor Presidente, diré que lo veo con beneplácito. Ese funcionario debe devengar un sueldo mayor. Herrera.—Yo en compañía de varios diputados formulé una moción a fin de que sea rebajado un 10% global a todas las partidas. Soy del parecer de que la sea aumentado el sueldo al señor Presidente de la República. Monge.—Manifiesto que cuando se llegue a la partida para el Administrador del Ferrocarril, si es justo un aumento, yo lo aprobaré lo mismo que en cualquier otra partida. Leiva (Eliás).—Yo apoyo la moción del señor Monge en la convicción de que el señor Herrera presentará la suya. Herrera.—Creo que se puede englobar la moción del señor Monge con la mía. Pérez.—Todos los sueldos son deficientes, pero no podemos aumentar a unos y a otros no. O se rebaja a todos o se les aumenta, desde el Presidente hasta el último empleado. Monge.—Lo que la Cámara quiso, fué discutir partida por partida. Prefiero perder mi moción que aprobar la del señor Herrera, pues creo que ese procedimiento no es razonable. Arias.—Veo con cariño la moción del señor Herrera. Es la mejor manera de llegar a un acuerdo y a una economía. Con este procedimiento encargamos

al Pacífico. Manifiesta que la partida es demasiado alta aún poniéndole \$ 1000. Debe rebajarse el sueldo a ese empleado. Aragón.—Debe sostenerse el actual Administrador con el sueldo que tiene, pues en el país no hay personas competentes para ese puesto. Puesta a votación la moción del señor Herrera en cuanto se fije a \$ 1000 el sueldo del Administrador del Ferrocarril al Pacífico, se aprobó. Urbina.—Se que no está incluido en el Presupuesto el departamento de investigación del señor Pinaud. Insto al señor Herrera para que lo incluya como moción suya. Soley.—Hacer una rebaja global a todas las Carteras es manifestar que no somos competentes para formularlo. Con este procedimiento se economizarán discusiones, pero hemos hecho presupuesto. Niega su voto a la moción. Continúa en discusión la moción del señor Herrera para que sea rebajado un 10% a todas las Carteras. Zeledón.—Continúa negándole el voto a la moción del señor Herrera. Si la del señor Herrera fracasa yo presentaré una para que sea discutido en detalle el presupuesto. Ortiz.—Yo votaré la moción del Sr. Herrera en la confianza de que podamos disminuir partida por partida. Leiva (Eliás).—Siempre que esta moción tienda a introducir economías, yo la apoyo. Herrera.—La idea que yo tuve es para que sea el Ejecutivo quien distribuya las partidas, lo que nos economizaría tiempo. Leiva (Carlos).—Entendí la moción tal cual la ha explicado el señor Herrera. Sáurez.—Estoy de acuerdo con la moción del señor Herrera. Nos amarrará las manos. Monge.—Aprobar esta moción es cometer una injusticia. Unos quedan con grandes sueldos y otros con casi nada. Puesta a discusión resultó aprobada la moción del Sr. Herrera para rebajar un 10% a todas las partidas del presupuesto. En consecuencia, sufren el rebajo de 10% las Carteras de Guerra, Gobernación, Culto, Instrucción Pública y Relaciones. Arias.—Hace moción para que la partida de gastos de exportación sea aumentada a dos millones. Puesta a votación se aprobó. Aragón.—Debe hacerse una oficina de control. Es de suma importancia. Leiva (Carlos).—No sabe quién pueda nombrar esa oficina de control. Cada Poder es independiente de los otros. Presenta una moción en el sentido de que para todo gasto imprevisto queda obligado el Ejecutivo a presentar proyectos adicionales. Sancho.—Niega su voto a esta moción y le parece excelente el proyecto del señor Aragón. Zeledón.—Ofrece su voto a la moción del señor Leiva. Se aprobó la moción del diputado Leiva. Barberena.—Hace moción para que ningún empleado del Ejecutivo reciba sueldo sin estar radicado en el lugar donde ejerce su empleo. Casó de contrarrestar esta orden se declaran malversados esos fondos. Díaz.—Según esta ley nos perjudicamos hasta los diputados. Se refiere a los Médicos de Pueblo que prestan sus servicios y no residen en el pueblo. Herrera.—No cree conveniente la moción del señor Barberena. Orozco.—Muchos empleados públicos se han visto en la necesidad de vivir en el campo por la carencia de camas. Ortiz.—Ruega al señor Barberena retire su moción. Barberena.—No es que no residan sino que no concurren puntuales a las funciones que desempeñan. Aragón.—Creo como el señor Barberena, que esa sanción se hace necesaria. Hay muchos empleados que vienen a San José sólo a cobrar el giro. Barberena.—Retiro mi moción. Herrera.—Hago moción para que los empleados se paguen en el mes de marzo conforme este presupuesto. Soley.—Cree no sea constitucional esta forma de pago. Se aprobó el artículo transitorio para que los pagos se hagan conforme a este presupuesto, en el mes de marzo. Soley.—Felicitó a la Cámara por la manera ruinosas con que ha formulado el Presupuesto. Se aprobó el artículo 1º del presupuesto del Poder Legislativo. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

EL MEJOR TIEMPO

para expulsar las lombrices es la llena de Marzo. Tal es la opinión de nuestro pueblo desde tiempo inmemorial. Recomendamos para este objeto, el uso del «VERME-OL», remedio a estas horas muy conocido y acreditado en todo el país.

BOTICA ORIENTAL

Escuela "Juan Rafael Mora"

La matrícula de esta Escuela queda abierta en la oficina de la Junta de Educación, costado Este del mismo edificio. Oportunamente se anunciará la apertura de sus clases. San José, 16 de Marzo de 1921. El Director

CABLEGRAMAS

SERVICIO NAVAS GINEBRA, 16.—El Secretario de la Sociedad de las Naciones pidió a los Estados miembros que hicieran conocer antes del 19 de mayo el congreso que darían al voto relativo a la limitación de gastos militares y navales; pidió también a los Estados no signatarios de la Convención de San Germán, relativa al comercio de armas, adherirse a dicha convención con la facultad de ligarse con su adhesión a los demás Estados signatarios y ratificar la convención con las mismas reservas. BERLIN, 16.—El Gobierno dirigió al Secretario General de la Sociedad de las Naciones una nota protestando contra las sanciones. MADRID, 16.—El asesino de Dato afirmó que había sido motivo de su acción la repulsión que le tenía a los extremistas; dice que cargaba un browning y 6,000 pesetas. PARIS, 16.—Se desmiente formalmente la propaganda alemana, la cual dice que cruceros franceses llegaron a Reval y desembarcaron equipajes para confiscar los aprovisionamientos bocheviques y que una división francesa salió de Copenhague para participar en las operaciones de Petrogrado. PARIS, 16.—Las negociaciones franco-alemanas respecto al traspaso de los fondos de las instituciones sociales de Alsacia y Lorena, no habiendo resultado, Francia ha provocado, de acuerdo con el tratado de paz, la reunión de una comisión arbitral y ha solicitado a la Oficina Internacional el nombramiento de tres miembros que le corresponde designar. Inmediatamente constituida se reunió el domingo en Ginebra. Mr. Albert Thomas, les dió la bienvenida. Se cree que los trabajos durarán unos diez días. ROMA, 16.—El Papa recibió al Ministro de Costa Rica. MADRID, 16.—Los diarios anuncian dos arrestos importantes refiriéndose probablemente al asesinato de Dato. BERLIN, 16.—Talaat Pachá ex-Gran Visir fué asesinado en Charlottemburgo por un estudiante armenio quien le disparó un tiro de revólver. La mujer del Gran Visir fué también gravemente herida. El asesino fué detenido. BERN, 16.—Respecto a la afirmación hecha de que Suiza autorizaría el paso de un destacamento internacional para Vilna, una nota oficial dice que ninguna declaración ha sido hecha excepto la del Ministro Suizo a la Sociedad de las Naciones. MADRID, 16.—Un decreto manda disponer de 500,000 pesetas para la repatriación de los ciudadanos españoles que se hallen sin trabajo en los Estados Unidos. MADRID, 16.—Tropas españolas ocuparon sin necesidad de un solo disparo las posiciones de Kabile y Tausanan en la región de Melilla. CONSTANTINOPLA, 16.—Corren rumores de que pronto los griegos tomarán la ofensiva; se han señalado movimientos de tropas por las regiones de Esmirna. Numerosos arrestos se han verificado en Brouse y los principales funcionarios turcos han sido deportados. ROMA, 16.—Llegó la misión comercial rusa; se compone de 22 personas incluso los secretarios y estenógrafos. PARIS, 16.—El gobierno francés acatando el deseo expresado por Inglaterra, rehusó darle pasaporte a una delegación de ocho diputados que debían salir para la Alta Silesia con el fin de visitar la zona de guerra.

PARIS, 16.—En la Cámara de Diputados, en el curso de la discusión de las interpellaciones relativas a la Conferencia de Londres, el socialista Aurélien Préconiz, para el resurgimiento de las regiones desvastadas, la creación de una oficina internacional de reconstrucción, la cual regularía el trabajo de empresarios y obreros lo mismo que el empleo de la mano de obra y de los materiales. Los fondos para el movimiento financiero serán suministrados por un empréstito internacional con la colaboración de América. De este modo, dice, Alemania no podría arguir por más triunfo sobre su facultad de pagar. Le nuestros ANTECEDENTES ECONÓMICOS Todos los días hay nuevos.

El Lic. Tovar no irá a Heredia El Lic. Romulo Tovar ha renunciado a sus lecciones en la Escuela Normal de Heredia, pues va a consagrarse preferentemente al ejercicio de su profesión de abogado en esta capital. Desde antier no falta el precioso líquido; esto no es una nueva que todos han palpado la gran necesidad de nuestra amiga el agua. Quién tiene la culpa? Un tío zapate, que antier inundó sus fértiles campos con nuestra buena agua. San José sin agua. Y el señor Gobernador en estos días calurosos ha sudado la gota yendo de allá para acá viendo las causas y viendo qué ordena. Y lo mismo don Ernesto Ortiz, el competente señor Edil, el activo señor Municipio; cuántas carreras le cuesta estar sin agua San José. Porque estos dos señores sí que han cogido la cosa a pechos. Ellos se han movido, más que las regaderas, distribuyendo nuestra antigua mala agua a domicilio. Pero la falta de agua ha embellecido a San José. Por doquiera se ven las fuentes brotar y alrededor de ellas a muchas gentes recogiendo el fresco líquido. Hombres, mujeres y niños se ven transitar por las calles con su cántaro al hombro. Hasta los chiquitines llevan sus botellitas llenas. Los manantiales y yurros han estado muy visitados y de su agua hemos bebido con sus insignificantes chorritos hemos refrescado nuestra sed con su agua purísima. Los diálogos a las orillas de las fuentes han sido chistosos entre las gentes del servicio. —¿Linda, para qué lleva esa agua? —Para que mi amor no sufra de sed! —Y usted, niña, para que lleva tanta en ese cántaro tan pesado? —Para reventárselo en la cara a algún malcriado! Y así por el estilo todo el día. Porque ha de saber ustedes que una y unas iban contentos y los más refunfuñando, y por eso había las frases bonitas o groseras. Pero el caso es que todos reían. Por que en San José todos y de todo reímos; y todo lo hacemos guasa y chismes! He contactado lo que hemos visto en nuestras polvorosas calles y nada de los interiores de las casas, que en ellas el humor no es el mismo, sino tan diferente! Y cómo han renegado todos de la Municipalidad! Miles de visitas tuvimos ayer con motivo de la falta de agua. Y cada visita a cual más brava. —Señor. Hay que darle muy duro a los municipales. —Vea usted, es necesario que digan muchas claridades ahora que se presenta el caso. —Señor, la Municipalidad que nos cobra sin consideración, y vea, nos tiene desde ayer sin agua, el polvo a montones y con gran calor! —Señor, aquí vengo lleno de cólera, lleno de calor, lleno de polvo y no hallo un vaso de agua fresca! Señores Municipales, todas esas, más mil y pico de exclamaciones oímos en nuestras oficinas ayer. Tomad buena nota de días para que en otra ocasión estéis preparados y evitéis el desastre ocurrido para que jamás nos vuelva a faltar agua, aunque haya que pagar la ganancia de polvos.

Sin agua!

PARIS, 16.—En la Cámara de Diputados, en el curso de la discusión de las interpellaciones relativas a la Conferencia de Londres, el socialista Aurélien Préconiz, para el resurgimiento de las regiones desvastadas, la creación de una oficina internacional de reconstrucción, la cual regularía el trabajo de empresarios y obreros lo mismo que el empleo de la mano de obra y de los materiales. Los fondos para el movimiento financiero serán suministrados por un empréstito internacional con la colaboración de América. De este modo, dice, Alemania no podría arguir por más triunfo sobre su facultad de pagar. Le nuestros ANTECEDENTES ECONÓMICOS Todos los días hay nuevos.

Para las anginas, congestión, encías inflamadas, nada de gárgaras. Tómense las deliciosas pastillas Formamint PASTILLAS CERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

Actividad de la Confederación de Trabajadores

La Confederación de Trabajadores reanudó el lunes sus actividades, suspendidas por la guerra, con una reunión por la noche, a las 20 h. Se conoció de la renuncia del Secretario, don José Manuel Solano, motivada por serle imposible dadas sus ocupaciones, cumplir con su cargo, y después de expresarle los agradecimientos se nombró para sustituirlo a don José Solano Córdoba. También, después de corto debate, por unanimidad de votos a favor, se procedió a eliminar de las listas de confederados a un socio activo de dicho centro y se leyó un telegrama de la Manánsión en que se pide que se hore también a otro confederado. Se acordó una reunión de la Directiva para el próximo lunes con el fin de hacer nuevas elecciones del Comité Ejecutivo del Centro.

ROMULO TOVAR Abogado y Notario OFICINA: Licenciado don Carlos Briceo Ortiz

Nuevo libro histórico-literario

El joven escritor y periodista don Leonardo Montalbán ofrecerá a la avidez de sus lectores, dentro de pocos días, el libro en que condensa las impresiones y los estudios de su reciente viaje a México. El libro en cuestión se llama «Bajo el Sol de México», y trae 25 crónicas de las cuales se han publicado solamente seis. Angurriose al señor Montalbán en su nuevo libro.

Empleado de escritorio

Persona seria—ria—30 años práctica en Teneduría de libros, cálculo y correspondencia mercantil—ofrece sus servicios para cualquier lugar de la República.—Dirigirse Ap. 746, casillero 35, DIARIO DEL COMERCIO.

TEATRO NACIONAL

Compañía Mercedes Navarro En verdad que cada día se descubre un nuevo aspecto en la labor artística de la notable primera actriz Mercedes Navarro. El tipo ingenioso de Pipala encontró en ella una intérprete admirable. Gracia, donaire, elegancia natural, perspicacia, delicada malicia y amor puro y desinteresado, que son las generalidades del tipo ideal por los Hermanos Quiñero, fueron admirablemente personificados por Mercedes Navarro. Merecen especialísima mención la escena final del acto 2º, en la que tuvo momentos de emoción intensa, y la del 3º, con Alejandro, en la que la alegría y la satisfacción del ideal conseguido le rebosaba por todo el cuerpo y prestaba a su faz líneas encantadoras y a sus bellos ojos destellos de pasión. Muy bien. Así lo comprendió el público que la colmó de aplausos. Los demás actores, especialmente la señora García Villar, bien.

PARA PIES CANSADOS, PARA HERIDAS, ETC., MENTOL-TYMOL UNICOS AGENTES: BOTICA ORIENTAL

Movimiento comercial

Don José Castillo vendió a don Roberto Vargas un establecimiento de Cafetería, denominado El Duval, situado al Norte del Teatrin Variedades. Don Pedro Umaña Rojas vendió su establecimiento de taquilla y billar sito al Sur del Mercado, y conocido con el nombre de El Resbalón, a don Modesto Rojas Jara. Don Severo González vendió su establecimiento de licores y taquilla a don Manuel Lizano, en la ciudad de Grecia. La Sociedad que giraba bajo la razón social de Ramón Charpentier y Compañía, en Santiago de Puriscal, y que la formaban los señores Ramón Charpentier y don Arturo Aubert, fué disuelta en aquella localidad. El activo y pasivo quedó a cargo del ex-socio señor Charpentier. Los señores Pablo Sauma, Susana Saján Aned y Guillermo y Agustín Castro Avila, disolvieron la sociedad que en esta plaza giró bajo la razón social de Sauma y Castro y el activo y pasivo quedó a cargo del socio señor Pablo Sauma. Millo para escobas, cualquier cantidad, compramos pagando buenos precios. Quesada y Amador, Fábrica de Escobas, detrás del Colegio de Señoritas.

Se liquidan las cuentas de la Intendencia

Los miembros de la Intendencia han tenido en estos días un arduo trabajo en la liquidación de cuentas, que se efectúa en el patio central de la Escuela Juan Rafael Mora. Todas las substancias del atlántico están liquidadas, pero no así las que se enviaron al Pacífico, de las cuales faltan que llegar a esta capital para ser liquidadas. Entre otras mercancías de los vagones del tren.

Un estreno llamativo



Se verificará esta noche en el Teatro Moderno con el colorido pelucado de la serie El rayo invisible que a costa de grandes sacrificios ha logrado adquirir la empresa, al tener noticia por la prensa extranjera de que es la última palabra de la cinematografía por su asunto, por sus vistas y por los increíbles y arrebatados lances y aventuras que en ella se desarrollan. Son los principales intérpretes Ruth Child y Jack Serril de gran fama mundial.

Después de la guerra

Variadísimo y enorme surtido de sombreros de paja para caballero, recibí ayer LA ELBEGANTE de Roberto Carranza y Co. Precios muy bajos, consúltese antes de ir a otra parte. Usted puede estrenar en Semana Santa un sombrero fino y barato.

Movimiento Diario

JUEVES, 17 MARZO, 1921. Santoral Santos Patricio y José de Arimatea y Santa Gertrudis, virgen. Nacimientos Ligia Hilda María Cecilia, de Juan Rafael Vargas Valverde y Rosario Coronado. Marco Fidel, de José Fidel Tristán y Ester Castro M. Rafael Ángel, de Marta Chaves Romero. Innombrada, de Carlos Padilla Rodríguez y Mónica Solano Mora. María del Carmen, de Jorge Conejo y Sofía Cantillo Quesada. Rodrigo Arnoldo Trinidad, de Juan Hernández Posteinder y Caridad Morales. Mario Jorge de Jesús, de Julio Cordeiro y María Cristina Fonseca. Victoria Zelmira, de María Luisa Parra. Defunciones Innombrada Padilla, San José. Claudio Marichal, 2 años; San José. Pasaportes Mr. Harold H. Ashley, para Cristóbal. Ricardo González Veranes, para Cuba. José Joaquín Montes de Oca, para Italia. G. ACOSTA

Locales para Escuelas

La Junta de Educación de San José, necesita locales para escuelas, dos en el distrito de la Merced o Paso de la Vata, y uno en el barrio de San Francisco de Mata Redonda. Quienes deseen y puedan suministrarlos, pueden dirigirse al Secretario de dicha Junta, Ricardo Fournier Q.

Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, esquemas, tarjetas, folletos, etc. Teléfono No. 288. GRAN RAPIDEZ. Precios módicos. No. Apartado 181

AL COMERCIO

Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo superior órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica. H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company». GASOLINA - CANFIN - ACEITES LUBRICANTES - GRASAS - PARAFINA. NOTA: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

TIENDA DE CALZADO GIL Acaban de llegar las últimas novedades en Hevillas, Cueros y Tejas de Fantaña para Calzado. Horras últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela. CALLE ALFREDO VOLIO - NORTH Apartado 665 \* SAN JOSE, C.R. \* Teléfono 599

LA GRANJA de JOSE RODRIGUEZ M.

ACABA DE RECIBIR EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS En Sardinas, Salmón, Atún, Encurtidos, Bascalo y Garbanzos. Cimento, Leche Condensada, Maicena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manta que vendemos al 10% menos que los demás almacenes. CACAO de Primera clase a 40 colones quintal y del 15 de Abril en adelante \$ 35.00 quintal.

TEATRO AMERICA - Jueves 17 de Marzo

GRANDIOSO ESTRENO POPULAR!! Los Enemigos de la Mujer Mañana viernes.—Reprise de la aplaudida película Patria.

TEATRO MODERNO - Jueves 17 Marzo

Estreno de la colosal y estrepandosa serie El Rayo Invisible Episodios 1, 2 y 3 - Luneta o Butaca 0-50

TEATRO TROBOL - Jueves 17 de Marzo

Sigue la sensacional serie policíaca titulada: La Mancha Roja Con los famosos episodios 5, 6 y 7 Luneta o Butaca 0-50

TEATRO VARIEDADES - Jueves 17 Marzo

FUNCION DE ARTE Y DE MODA — ESTRENO! La Canción de las Rosas NOVEDAD! Séñalo.—GRAN ESTRENO!! JORGITA, según la novela de V. SARDO